

## E. RIBAS Y RIBAS.—TRATAMIENTO QUIRÚRGICO DE LA LITIASIS BILIAR.

El autor, que es, indiscutiblemente, quien en España viene tratando todas las cuestiones referentes a cirugía de la litiasis biliar con mayor intensidad y mejor sentido clínico, fué encargado, con muy buen acierto, de desarrollar en el segundo Congreso Nacional de Medicina (Sevilla, 1924) la ponencia *Tratamiento quirúrgico de la litiasis biliar*. Esta ponencia es la que hoy nos ofrece el Dr. RIBAS Y RIBAS, editada en un folleto especial cuya lectura interesa a cirujanos y médicos, acaso más a los últimos que deben tener presente que la vejiga biliar, como dice muy bien el Dr. RIBAS Y RIBAS, es desde el punto de vista patológico un órgano tan importante como el apéndice, y que tratándose de un síndrome complejo, vago, indefinido, de la parte alta del abdomen, debe el clínico pensar en ella y apurar los medios para llegar a un diagnóstico precoz y exacto, indispensable para establecer un tratamiento eficaz y adecuado.

N. B.

## NOTICIAS

Ha fallecido en nuestra ciudad el doctor D. Miguel FARGAS RAYMAT. Hijo de un profesor ilustre, supo continuar la tradición de un nombre profesionalmente consagrado, bajo cuyo peso hubieran flaqueado quizás otros ánimos menos dispuestos y consecuentes que el suyo.

La influencia de un ambiente propicio le indujo a dedicar desde muy joven sus actividades a la Cirugía ginecológica llegando a distinguirse como valioso representante de la escuela barcelonesa creada por su padre. Tomó parte activa en Congresos y Academias científicas y dejó publicados numerosos artículos y monografías sobresaliendo entre ellas un apéndice sobre *Terapéutica Física ginecológica* a la tercera edición del *Tratado de Ginecología* del Dr. Miguel A. FARGAS, padre.

Sus aficiones didácticas le orientaban hacia la Cátedra a la que hubiera llegado seguramente dadas sus aptitudes relevantes y sólida preparación clínica. Ultimamente había sido elegido Académico de Número de la Real de Medicina de Barcelona, ingresando en la docta Corporación con un notable trabajo sobre la sífilis en Ginecología que se halla extractado en otro lugar de este número. Ha muerto joven, cuando comenzaba a sonreírle el éxito y se afianzaba gallardamente su personalidad científica.

ARS MEDICA rinde tributo a la memoria del malogrado Dr. FARGAS, su colaborador y amigo, cuyo recuerdo perdurará entre nosotros como noble ejemplo de una vida desgraciadamente breve pero laboriosa y aprovechada.

CURSO DE PATOLOGÍA DIGESTIVA.—El Profesor de Patología digestiva del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona, doctor F. GALLART y MONÉS, ha organizado un Curso de Patología Digestiva que empezará el día 5 de octubre próximo y durará, aproximadamente, tres meses. Las lecciones del programa, en número de 62, serán desarrolladas por el doctor GALLART unas y por sus colaboradores, los doctores AGUILAR, BARTRINA, BROSSA, COMA, CORACHÁN, FERNÁNDEZ PELLICER, FONCUBERTA, HERNANDO (de Madrid), LENTINI, MARTÍNEZ GARCÍA, PINÓS, PUIG SUREDA, PUJOL y BRULL, TARRUELLA, TRIAS PUJOL (A.), y VILARDELL, las otras. Las lecciones se ilustrarán con fotografías, proyecciones, piezas patológicas, preparaciones histológicas, etc., alternando con prácticos de endoscopia, coprológicas y demostraciones operatorias.

DEPARTAMENTO DE CARDIOLOGÍA EN EL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA.—Recientemente ha sido ofrecido a la Facultad de Medicina de Barcelona el crédito necesario para la instalación de un departamento de cardiología dotado de los modernos procedimientos de electro-diagnóstico, electro-cardiógrafo e instalación de Rayos X para los exámenes orto-diascópicos.

Este importante donativo procede de la testamentaría de doña Agustina Riera Cisa, por conducto de su albacea testamentario, el abogado de Barcelona, don Juan de Dios Trias.

El nuevo departamento quedará adscrito a la Cátedra de

Patología Médica del doctor A. FERRER Y CAGIGAL y estará dedicado a los fines benéficos del Hospital Clínico.

LA COLEGIACIÓN DE LOS ODONTÓLOGOS.—Se han celebrado en los Colegios Médicos los plebiscitos acordados para que las clases odontológicas pronunciaran su voto con respecto a la colegiación profesional. El resultado del plebiscito arroja 477 votos en pro de la colegiación obligatoria y 184 en pro de la colegiación voluntaria.

LA LUCHA CONTRA LA MALARIA EN ITALIA.—El Ayuntamiento de Roma y la Fundación Rockefeller, han acordado fundar, conjuntamente, un Instituto para el estudio de la malaria en la campiña romana y en otras partes de Italia. Este Instituto, que tendrá su sede en Roma, comprenderá una sección de estudios biológicos, una sección de ingeniería sanitaria, una biblioteca y un museo de los medios empleados en la lucha antimalárica. La nueva fundación se propone asumir, con el tiempo, la dirección del *International Health Board*.

Los días 4, 5 y 6 del próximo octubre, tendrá lugar en Roma un Congreso de malaricología, bajo la presidencia del profesor MARCHIAFAVA.

IV CONGRESO INTERNACIONAL DE ACCIDENTES DEL TRABAJO Y ENFERMEDADES PROFESIONALES.—Desde el 7 al 12 del próximo mes de septiembre, tendrá lugar en Amsterdam este importante Certamen en el que colaborará activamente el mundo médico de la mayoría de naciones europeas. Una de las notas más interesantes del Congreso la constituye el hecho de que cada una de las distintas Ponencias ha sido confiada a una nación diferente, sin exclusión de Alemania ni de Rusia.

En Amsterdam se han constituido varios Comités que facilitarán a los congresistas sus servicios durante los días del Congreso. En Francia se ha constituido un Comité especial de participación a este Congreso, habiendo sido confiadas las ponencias a personalidades del mayor relieve, como son los profesores CUNEO, IMBERT, POTEVIN, LENORMANT, CROUZON, LEGRANGE, etc.

Desconocemos todavía quienes serán los ponentes de los temas asignados a España y hacemos votos para que los que de ellos se encarguen salgan airoso de su cometido.

CONGRESO INTERNACIONAL DE MEDICINA.—Se ha celebrado en Nancy bajo la presidencia del profesor SIMON, asistiendo más de 400 médicos, tanto de Francia como del extranjero. En la sesión inaugural, el profesor Henry JEAN, de Lieja, habló en nombre de los congresistas belgas. En nombre de los canadienses lo hizo SAGE y en el del Luxemburgo, el doctor BAUM.

XXIX CONGRESO DE ALIENISTAS Y NEURÓLOGOS DE FRANCIA Y PAISES DE LENGUA FRANCESA.—Se celebró en París del 28 de mayo al 1.º de junio pasado. Le caracterizó el gran número y calidad excelente de las comunicaciones aportadas al Congreso por los más eminentes especialistas de lengua francesa. Se desarrollaron tres ponencias: Una de psiquiatría. La curación tardía de las enfermedades mentales, por ROBERT (de Auch); otra de neuralgia. Las encefalopatías infantiles familiares, por CROUZON (de París) y la última de medicina legal. La medicina civil de los estados de debilitación intelectual de origen orgánico, por BRIAND y BRISSET.

CONGRESO FRANCÉS DE CIRUGÍA.—El XXXIV Congreso de la Asociación francesa de Cirugía, tendrá lugar en París del 5 al 10 del próximo octubre, bajo la presidencia de León BÉRARD, profesor de Cirugía de Lyon. Las ponencias anunciadas son: 1.º Resulta los lejanos de los diferentes métodos de tratamiento del cáncer del recto. Ponentes: GAUDIER (Lille) y SCHWARTZ (París); 2.º Tratamiento de la tuberculosis de la rodilla a partir de la adolescencia (15 años). Ponentes: FREDET (París) y VIGNARD (Lyon); 3.º Los aparatos actuales para la contención de las fracturas del húmero y del fémur. Ponentes: GUYOT (Burdeos) y ROUVILLOIS, médico militar.

CONGRESO FRANCÉS DE UROLOGÍA.—El XXV Congreso de la Asociación francesa de Urología, se celebrará en París a partir del 6 de octubre próximo, bajo la presidencia del profesor GAYET, de Lyon. Será discutida una ponencia de PAPIN (París) sobre: La derivación de la orina por encima de la vejiga.

CONGRESO DE CLIMATOLOGÍA.—Del 16 al 22 del corriente agosto se celebra en la población de Davos (Suiza), un Congreso de Climatología organizado por el Instituto de investigaciones científicas sobre la fisiología de altura y la tuberculosis. En el Congreso, que se ha dividido en secciones físico-meteorológica, biológica y clínica, tomarán parte caracterizados hombres de ciencia europeos.

EL PRIMER CATEDRÁTICO DE OBSTETRICIA DE AUSTRALIA.—La Universidad de Sidney ha designado al doctor J. C. WINDEYER para regentar la Cátedra de Obstetricia de nueva creación. Hasta este momento la enseñanza de la Obstetricia ocupaba un lugar secundario en el plan de estudios médicos de Australia por cuyo motivo la morbilidad y mortalidad materna y fetal eran elevadas a pesar de las medidas sanitarias puestas en vigor desde hace algunos años. El nombramiento de un profesor responsable para la reorganización de esta rama de la Medicina ha sido bien acogido y muy pronto seguirán esta iniciativa las Universidades de Melbourne y Adelaida.

UN NUEVO SIGNO PARA EL DIAGNÓSTICO DE LA APENDICITIS EN LA MUJER.—En la *Prensa Médica Argentina*, describe Carlos Alberto CASTAÑO, la dismenorrea apendicular como un nuevo signo diagnóstico de apendicitis. Aparece este signo en mujeres sin pasado genital morboso a consecuencia de una afección de origen apendicular. Consiste en dolor premenstrual tres o cuatro días antes de la aparición de las reglas. Más raramente coincide con ellas.

Su localización constante es en la mitad derecha sub-umbilical del abdomen: puntos cvárico y de Mac Burney, irradiándose hacia la cara anterior del muslo derecho, lo que los distingue de los dolores de origen genital que se presentan en ambas fosas ilíacas e irradian hacia la región lumbo-sacra, cintura y región glútea.

Desaparecen completamente después de la apendicectomía, comprobándose en la intervención que no existen alteraciones concomitantes de los anejos: no se trata por tanto de una lesión mixta sino de una repercusión congestiva periódica.

LA CINEMATOGRAFÍA DE LOS MOVIMIENTOS CARDÍACOS.—LUTEMBACHER ha presentado a la Sociedad de Medicina de París un film mostrando el movimiento de corazones aislados y perfundidos con el líquido de Ringer, dispositivo que permite el estudio objetivo de las arritmias de una manera muy demostrativa.

LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER.—Se ha fundado en Lausana un Centro Anti-canceroso cuyo objeto es coordinar los esfuerzos encaminados a la lucha contra el cáncer. Servirá de agente de enlace entre los tres servicios principales de Anatomía Patológica, Investigaciones experimentales y Terapéutica. El servicio terapéutico comprende los diferentes tratamientos: Cirugía, Rayos X y Radium. Se relaciona con los médicos de cabecera para tenerlos al corriente de los tratamientos a que han sido sometidos sus clientes y para darles todas las indicaciones útiles cuando deseen tratar a los enfermos por sí mismos.

Se ha organizado asimismo un servicio de propaganda, con conferencias públicas a cargo de profesores calificados y una Asociación Benéfica encargada de recoger cotizaciones dedicadas a asegurar el buen funcionamiento de la obra.

También en Ginebra se ha creado otro centro análogo.

El profesor ASKANAZY dirige el Laboratorio de Investigaciones experimentales, habiéndose asimismo organizado un ciclo de conferencias públicas por una comisión especial.

Los médicos de cabecera cuidan del tratamiento de los cancerosos pero encuentran en el centro el radium necesario para ello y M. WASSMER, director desde hace once años del "Radium Institut Suisse" está a su disposición para darles cuantas indicaciones prácticas les sean necesarias.

De esta suerte posee el Centro Anti-canceroso de Ginebra cuantos elementos son necesarios para luchar eficazmente contra el cáncer y los pone a la disposición de todos, haciendo un llamamiento a la caridad privada para que ayude al sostenimiento de la obra.

NUEVO TRATAMIENTO DEL CARBUNCO.—El cirujano ruso MESHTSCHANINOFF ha comunicado al Congreso de cirujanos de Odesa

que la inyección intravenosa de una dosis máxima (0,60 a 0,90 gr.) de Neosalvarsan, tiene una influencia curativa sobre el organismo de los enfermos de carbunco, que se revela por caída crítica de la temperatura, localización y disminución del edema, mejoramiento del estado general y cicatrización de la pústula. La inyección de 914 hace inútiles los medios hasta hoy empleados para tratar el carbunco.

ENVENENAMIENTO POR LOS DERIVADOS BARBITÚRICOS.—ACHARDS, MOUZON y ELOCH, han presentado a la Academia de Medicina de París cinco casos de intoxicación voluntaria por los derivados de la malonilurea, veronal, dial y gardenal puros o asociados. Los síntomas más constantes son: somnolencia o coma, hipotonía muscular, midriasis, hipertermia a 39 grados, aceleración del pulso y de la respiración y tendencia a la cianosis. Los reflejos pueden estar conservados o exagerados, con signo de Babinsky, en un caso había voz escandida y temblor como en la esclerosis en placas. Dos enfermos murieron entre el tercero y cuarto día; uno de ellos a pesar de una sangría de 500 cc.

RAVINA y GIROT llaman la atención sobre el peligro, en ciertos casos, de las inyecciones intravenosas de Somniféne. A este respecto mencionan la observación de una enferma atacada de delirio y agitación de origen etílico que recibió una inyección de diez c. c. de este fármaco, introducida en la circulación venosa en tres minutos.

Se durmió durante la inyección y descansó doce horas con sueño apacible, sin alteración del pulso ni de la respiración. A partir de este momento se altera su facies, sobreviene disnea y sucumbe la enferma en breves instantes después de una elevación térmica superior a 40 grados. La autopsia no reveló ninguna lesión orgánica.

De ahí que parezca difícil no establecer una relación entre la muerte rápida con hipertensión y la inyección intravenosa.

Ello induce a creer que no se debe emplear el Somniféne por vía intravenosa, si no es con extrema prudencia, a la dosis y en las condiciones actualmente indicadas por muchos autores, sobre todo en enfermos intoxicados.

CHAUFARD apoya estas conclusiones y FLAUDIN ha señalado un caso de intoxicación crónica por el Somniféne que revistió el aspecto de una parálisis general. La supresión brusca del medicamento produjo en 15 días una remisión completa.

DISTINCIONES.—Han sido nombrados doctores *honoris causa* de la Facultad de Medicina de Toulouse los profesores RECASENS, decano de la Facultad de Medicina de Madrid, y MARTINEZ VARGAS, rector de la Universidad de Barcelona.

Ha sido concedida la Cruz de Alfonso XII al doctor GUYANES, distinguido cirujano de Madrid.

Sergio VORONOFF, bien conocido por sus trabajos sobre rejuvenecimiento, ha sido nombrado Caballero de la Legión de Honor.

## REVISTA DE REVISTAS

### MEDICINA

*La secreción gástrica estudiada por el sondaje fraccionado.*

M. LABBÉ y H. MEURDRAC.

Un siglo después de los primeros ensayos de cateterismo gástrico llevados a cabo por RÉAUMUR (1752) y SPALLANZANI, entra éste como medio diagnóstico en las afecciones gástricas con LEUBE, KUSSMAUL, EWALD y BOAS. Con ellos y otros autores se ha ido perfeccionando el método, hasta que la modificación introducida por EINHORN disminuyendo notablemente el calibre del tubo que puede así dejarse colocado durante largo tiempo sin producir molestias, ha permitido seguir paso a paso la secreción gástrica, establecer curvas de secreción comparables con otras análogas y proporcionar datos que no podía dar el examen único del contenido estomacal practicado antes sistemáticamente una hora después del desayuno de prueba. Desde América, país de EINHORN, el método se ha ido difundiendo a los demás.

TÉCNICA. Son necesarios el tubo de EINHORN y una jeringa de 20 c. c. para practicar la operación. Con ellos se extrae primero el líquido que pueda contener el estómago en ayunas, se